

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 13.310

Suscripción en Córdoba.
Fuera de Córdoba.....

Per un mes...	2	Pesetas
Por trimestre...	5,50	»
Por un mes...	2,50	»
Por trimestre...	7	»

JUEVES 6 DE FEBRERO DE 1896

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicacion al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVII

LA CUESTIÓN DE LA BELIGERANCIA

ECOS DE LA OPINIÓN

Acercas de este delicado y trascendental asunto, emítense por los principales órganos de la prensa madrileña, los siguientes conceptos:

El Imparcial, dice:
«España ha llegado con los rebeldes cubanos al límite de la templanza. Ahora va á empezar la época del castigo, y éste alcanzará adonde quieran los insurrectos patrocinados por el gobierno norteamericano. Su barbarie de incendiarios y asesinos recibirá el castigo correspondiente. Sus demasías de destructores de ingenios y de pueblos hallarán el correctivo que merecen. Su ingratitude y su deslealtad en contrarían en los soldados de España el terrible ejemplo á que son acreedores. Nadie, absolutamente nadie, ha de intervenir en esta lucha. A nadie hemos de consentir que venga á marcarnos el límite de nuestra acción.»

El pueblo que dió vida en su generoso anhelo de los ideales al ingenioso Hidalgo de la Mancha, no irá á buscar aventuras confundiendo los molinos con gigantes, pero tampoco tratará como caballeros á los galeotes.

Todas las naciones han castigado á sus rebeldes como las propias leyes lo han dispuesto. Así acabaron los ingleses en 1857 con la insurrección de los cipayos. Así hicieron los ingleses en Birmania el 85. Así los franceses en el Tonkin y en Madagascar el 95. Así los italianos en Abisinia, así los holandeses en Sumatra y Lombok.

Con más derecho España en tierras á las que ha sacado del desconocimiento de su existencia, puede ejercer una soberanía indiscutida.

El jefe del gobierno de España sabrá recoger el sentimiento público para contestar á las injurias que el gobierno norteamericano. Sean las que fueren las diferencias que separan á los españoles en bandos y partidos, los mirará en una sola aspiración un atropello como el que se intenta, y el señor Cánovas sabe hasta dónde y en qué forma contaría con la adhesión de todos los ciudadanos, si quisieran los nietos de Monroe marcar una pauta para reivindicaciones inevitables.

Más valdría desaparecer como nación si otra cosa sucediera. Si España ha de seguir siendo España, ha de ser con sus derechos de raza incólumes, con su historia íntegra, con su honra inmaculada.»

Coincidiendo con las precedentes manifestaciones de *El Imparcial*, estampa *El Correo* lo siguiente, que dá como expresado por el presidente del Consejo de ministros:

«El señor Cánovas, aclarando por la mañana la cuestión relativa al reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos, ha dicho que es preciso distinguir dos clases de beligerancia: una la que se refiere á que con los combatientes se guarden las leyes de humanidad, y otra á que se les reconozca nacionalidad. A la primera es á la que se refirió la comisión de Washington al dirigirse á la Cámara, y para la que pedía la intervención de las demás naciones; y la segunda, ó sea el reconocimiento de nacionalidad, es la que pretendía obtener aquel miembro de la comisión que no obtuvo en su apoyo más que su voto.»

La beligerancia entre combatientes siempre en todas las épocas se ha reconocido, pues es solamente la indicación que en tonos amistosos puede hacer una nación á otra para que con el enemigo no se lleven á cabo crueldades.

Ahora bien—añadió el presidente—esto que es lo que la comisión pedía dadas las buenas relaciones que con España sostiene el gobierno de los Estados Unidos, es de suponer que este gobierno no acceda á ello, y lo que es más, aún en el caso que lo solicitara y que á él se unieran otras naciones, cosa improbable, á nuestro gobierno sólo le tocaría responder que hasta ahora se había llevado la campaña con gran templanza por nuestra parte, y que á nosotros solos tocaría determinar cómo habíamos de tratar á los enemigos de la patria.»

El Liberal, con el título de «Energía en todos», escribe:

«Por conducto autorizado,—dice anoche un diario, en un snello de carácter oficial,—sabe el Gobierno que el de los Estados Unidos ha entablado negociaciones cerca de varios importantes países civilizados, para que se adhieran á los propósitos de los norteamericanos firmando una nota colectiva que se dirigiera á España, solicitando de su Gobierno el trato de beligerantes para los insurrectos cubanos.»

Dice también el Gobierno que las naciones consultadas rehúsan tomar parte en el asunto.

Más vale así, y celebraremos que el Gobierno no se equivoque en estos optimismos, como se ha equivocado confiando en la buena amistad de los Estados Unidos.

Peró aún cuando todos los países estén resueltos á no hacer caso de la recomendación de la República norteamericana, las reprobadas solicitudes de ésta bien claro demuestran que la opinión en los Estados Unidos es más favorable á los intereses de los insurrectos, de lo que la justicia de nuestra causa puede pedir á una nación amiga.

Ya tiene el Gobierno más seguramente de lo que podía esperar, para saber á qué atenerse. En la esfera oficial, el gabinete norteamericano pide la beligerancia aquí y allí y en todas partes.

Por otros derroteros los laborantes mismos, si es cierto lo que comunican á un estimado colega, van á pedir ese reconocimiento en las Cámaras francesas.

Por el camino de las diplomacias sin energía y sin fuerza, el gobierno norteamericano crecerá en sus demasías, en sus abusos, en sus pretensiones. No queda ya para nosotros,—y será gran dicha que empleemos esos medios,—más que una actitud decidida, enérgica, valerosa, con que responder á las exigencias de los hechos y á las exigencias de la opinión, y se demuestre al gabinete norteamericano que se equivoca si juzga fácil burlar nuestra dignidad y nuestro derecho.

La prensa conservadora, representada por *La Epoca* y *El Nacional*, muéstrase no menos enérgica en rechazar todo intento coercitivo de los yankees en las cosas de España, pero da á entender, tal vez porque su calidad de amiga del Gobierno la tiene mejor informada en acas que de política internacional, que no hay por qué alarmarse, ya que el asunto de que se trata no ha pasado aún de simple acuerdo de una comisión parlamentaria, pues no ha obtenido la aprobación del Senado federal.

Y en corroboración de esto dice *La Epoca*:

«El Gobierno de Washington no ha hecho gestión directa ni indirecta en el sentido que se indica, cerca del Gabinete de España; que no hay motivo tampoco para que lo realice, puesto que en Cuba se cumplen, por nuestros generales, y seguirán cumpliéndose, las leyes de la guerra y en fin, que se confunde lastimosamente lo que es trato de beligerancia entre los combatientes, y lo que pudieran pedir las naciones, y que es de índole y alcance muy distinto de la otra.»

En parecidos términos se expresa *El Nacional*.

De todos modos, dados los antecedentes que del proceder y de la política y de las ambiciones de la República norteamericana tenemos, estimamos que no debe cogernos de susto cualquier desaguisado proveniente de aquel país, donde tienen cuna y asiento las cosas más fenomenales y estrepandas y en el cual todo se inspira en este lema: *The negro*.

No nos alarmemos, pues, sin motivo justificado. Pero vivamos prevenidos, por lo que pueda tronar.

LA INSURRECCION DE CUBA

Habana 4.—Se confirma la noticia de que la columna Luque sorprendió el día 27 en San Juan Martínez la partida de Varona.

Esta hizo resistencia en las casas del pueblo, pero nuestras tropas lograron desalojarla, matándole cuatro hombres y cogiéndole siete, apoderándose también de varias armas.

Tuvimos tres heridos graves y dos leves.

El tren que conducía provisiones lo hicieron descarrillar los insurrectos entre San Felipe y Pozo Redondo.

La escolta, compuesta de 50 soldados de los regimientos de Baleares y Canarias, se defendió, siendo auxiliada por cuatro compañías de Baleares.

En el combate nos mataron al comandante don Francisco Lopez, un sargento y tres soldados de este último regimiento, hiriéndonos un oficial y un soldado de Asturias y cinco de Baleares, así como quince acémilas.

Se distinguieron en la lucha el segundo teniente Moncada y el capitán Arraiz.

Matamos al enemigo tres hombres, y les cogimos porción de armas.

En la partida de Salas, compuesta de 500 hombres, matándole cinco vistos.

Nosotros tuvimos dos heridos.

Londres 3 (15 t).—El *Times* de hoy publica un telegrama procedente de Nueva York, que trasmite con la esperanza de que por lo menos resulte rectificado en algún extremo, y señalando desde luego su origen siempre sospechoso.

Sapone el corresponsal que el sábado, á corta distancia de Alquizar, la columna mandada por el general Canella se interpuso entre fuerzas de la vanguardia de

Maceo y de la retaguardia de Máximo Gómez, que estaban á punto de unirse.

El combate fué el más obstinado y grave de la presente guerra. Las tropas tuvieron ciento cuarenta muertos, pero lograron sostener el combate valerosamente durante tres horas hasta que desde Alquizar acudió otra columna en su auxilio.

Los rebeldes, al perder su gran superioridad numérica, emprendieron la retirada sin que lograran unirse las partidas de Maceo con las de Gómez.

El telegrama considera el hecho adverso para los rebeldes por que no realizaron su propósito, pero costando á la columna Canella el impedirlo pérdidas enormes. (Las noticias del corresponsal del *Times* en Nueva York, á que se refiere este telegrama, no resultan comprobadas por ningún despacho oficial ni particular.)

Telegramas oficiales

El ministro de la Guerra recibió la noche del lunes el siguiente telegrama:

Habana 3.

Columna del general Luque sorprendió el 27, en San Juan y Martínez, á la partida Varona, que resistió en las casas del pueblo.

Fué desalojado, dejando cuatro muertos, siete prisioneros y armas.

Por nuestra parte tres heridos graves y dos leves.

Tren convoy de raciones día 2 fué descarrilado por una partida enemiga entre San Felipe y Pozo Redondo, defendiéndose la escolta, compuesta de 50 hombres de Baleares y Canarias, que fué oportunamente auxiliada por el refuerzo de cuatro compañías de Baleares, enviado por el general Linares.

Tuvimos al comandante don Francisco Lopez Tobazuela, un sargento y tres soldados de Baleares muertos, y un oficial, un soldado de Asturias y cinco de Baleares heridos graves, y además quince acémilas.

Distintose el segundo teniente Moncada, que tomó el mando hasta la llegada del auxilio, y soldados, de que daré nombres, así como el capitán don Domingo Ortaiz, que mandó la vanguardia del auxilio.

Rechazado el enemigo, dejó en el campo tres muertos y 14 armas de fuego.

Día 28 la columna González Roso del batallón de Talavera con 130 hombres, batió á la partida de Salas, de 500, en Cuchillas Caguinal (Cuba), haciéndoles cinco muertos vistos, y teniendo jefe y dos soldados contusos y otros dos heridos.—*Suarez Valdés*.

Manolilla la miraba atónita, y aunque se retiró algunos pasos, no se atrevía á dejarla en aquel estado.

Cuando advirtió Ermelinda que aún estaba allí, enjugó precipitadamente sus ojos, y levantándose la señaló la puerta con un ademán de insupportable mal humor.

—Te he dicho que te vas, le dijo.

Manolilla bajó la cabeza y salió.

Instantes despues contaba á don Manuel y á Valerio, aquel nuevo acceso de la jóven.

—¡Adios mis esperanzas! exclamó Mateo: ¡yo, que la creía ya curada!

Sandoval se quedó profundamente pensativo y no dijo nada. Comprendió desde luego el motivo de aquel mal humor, porque en el rostro de la cándida niña se reflejaban como en un espejo las impresiones de su alma.

Cuando Manolilla los dejó solos, don Manuel, que había experimentado un disgusto con el relato de aquella, preguntó á Valerio si adivinaba la causa de tan repentina transformación.

—Creo adivinarla, contestó Sandoval.

—¿Habeis hablado algo de su casamiento?

—Ni una palabra.

—Como se ha despedido diciendo que iba á contestar á una carta de Genaro, me choca, porque yo

—Tengo que contestar á una carta de Genaro, repuso, dirigiendo á Valerio una mirada de reto.

Era su venganza; quería, dándole celos, precipitar su declaración, y la retrasaba.

Sandoval inclinó la cabeza con abatimiento, y contestando á su irónica mirada con otra llena de inmensa ternura, la ofreció la mano para conducirla hasta su habitación.

Ella la admitió y subieron la escalera en silencio. Manolilla iba delante alumbrando.

—Buenas noches, dijo Valerio, dejándola en la puerta de su cuarto: hasta mañana.

—¡Adios! exclamó la jóven con un signo de despedida.

—Vamos, que el señorito Valerio bien fino está; no dirá Vd. que no la quiere, dijo Manolilla cuando estuvieron solas, y mientras echaba las persianas al balcon.

Peró como Ermelinda no la contestase, se volvió á mirarla y quedó asombrada al ver la especie de furor con que rompía los encajes del patinelo, mordiéndolos y apretando la bañista entre sus crispados dedos.

—¡Señorita! exclamó la pobre muchacha, acercándose á ella.

—Déjame y vete, gritó Ermelinda con una explosión de ira, dando por fin suelta á su comprimido llanto.

—Sí, déjala en este velador, contestó Ermelinda y pon la pantalla de manera que no ofenda la luz á mi querido tutor, que se ha dormido como un bienaventurado.

—Es su costumbre, dijo Valerio; si no duerme un rato despues de comer, se pone malo.

—Callemos, pues, para no interrumpir su dulce sueño, repuso Ermelinda, que temiendo tener á solas una explicación con Valerio, halló un motivo excelente para evitarlo, tomando un libro y poniéndose á leer.

Valerio la contemplaba en silencio con una mezcla de alegría y de tristeza; aquella niña era para él su sueño dorado, la ilusión entera de su vida, la única mujer que podía en el mundo hacerle gustar la copa de la felicidad. La amaba con toda su alma, y no se atrevía á pretender ni á aceptar su mano, aunque ella se la concediese de buen grado, porque se lo impedía su delicadeza exagerada en demasía. Ella era pobre, ella rica; hé aquí la causa que los separaba; sólo podía ofrecerle un corazón que encerraba, ciertamente, tesoros de amor y de bondad, pero como en el mundo la posición y las riquezas lo son todo, él temía, y con razón, que Ermelinda, siendo su esposa, se acordase un día de los brillantes partidos que había desechado por admitirle á él, pobre poeta, sin mas patrimonio que su arpa y su génio. Esta idea le

General en jefe dice V. E. desde ingenio San Julián Alquizar anoche:

«Sirvase V. E. transmitir á ministro Guerra lo siguiente: Siguiendo la combinación de columnas que operan á mis órdenes inmediata persecución Gómez, sabido que éste se hallaba hoy acampado ingenio Luis, dispúsose avanzada dos columnas que marchaban con íntimo enlace siete escuadrones de caballería que, mandados por coronel Ruiz, iban en vanguardia de las fuerzas que directamente mando.

Encontraron avanzadas insurrectas en proximidad ingenio San Antonio arrolladas por nuestros jinetes, lanzáronse éstos impetuosamente y en perfecto orden sobre una segunda línea y después sobre el grueso del enemigo, apostado en proximidad del ingenio Luz, poniéndole en completa huida.

La caballería mantuvo con gloria la reputación del arma. Nuestras bajas consisten en un teniente, un sargento de Camajuani, un soldado de Pizarro y otro de Sagunto, herido.

Las del enemigo han sido 20 muertos, de ellos 11 de arma blanca. Ignoro el de heridos.

Se han cogido por nuestras tropas algunos prisioneros, armas, municiones y efectos de campamento.

La tercer columna, mandada por general Cornell, que operó en combinación con las otras dos, sigue persecución de partidas numerosas, que intentaba renunciar á la de Gómez. Desconozco el resultado.—Valdés.»

París 4 (8:40 m).—Han producido aquí profunda sensación las afirmaciones atribuidas al general Martínez Campos, y según las cuales la isla de Cuba no puede cubrir los gastos de la guerra actual, siendo, por lo tanto, urgente terminarla, aunque para ello fuese preciso conceder la autonomía á los rebeldes.

Esto, si es cierto, no contribuirá á levantar el crédito nacional en las Bolsas extranjeras, ni el prestigio de España ante Europa.

El periódico *Le Rappel*, afirma que con la ida del general Weyler á la Gran Antilla presenciara el mundo una lucha salvaje entre ambos bandos, y España, después de gastar mil quinientos millones y perder mucha gente, tendrá que abandonar la isla.

París 4 4 (10 30 mañana).—La mayoría de la prensa de París dedica hoy extensos artículos á la llegada de Martínez Campos, influjo de su actitud en la política interior y desarrollo de la insurrección cubana.

No escasean las censuras para Cánovas, á quien el *Rappel* supone principalmente responsable del concepto desventajoso que acerca de España está formándose en toda Europa.

L'Intransigeant entiende que el regreso del general Martínez Campos y sus gravísimas declaraciones determinarán en España acontecimientos de gran importancia, siendo el primero, y quizás el menos trascendental, la caída del Gabinete presidido por el señor Cánovas.

Agresión al gobernador de Pinar del Río
De *El Diario de la Marina* de la Habana:

«El señor Rodríguez San Pedro salió el 12 del actual (Enero) de la capital de su provincia con dirección á la Coloma, para embarcarse allí y venir á conferenciar con el señor gobernador general.

Lo acompañaba una escolta compuesta de quince guardias civiles de caballería al mando del teniente D. Baldomero Navarrete.

A mitad del camino empezaron á ser hostilizados el gobernador y su escolta por una partida de 80 hombres poco más ó menos.

El gobernador, que llevaba un rifle relámpago, y los guardias que le acompañaban rompieron el fuego sobre el enemigo sin suspender la marcha.

El teniente Navarrete animaba á sus soldados sin dejar de tomar todas las disposiciones que el caso requería. Su conducta es digna de todo elogio.

Durante la marcha, y merced al fuego de los nuestros, cayeron heridos dos insurrectos.

Estos solo lograron matar un caballo de un guardia.

Cerca ya de la Coloma, una sección de la fuerza enemiga trató de cortar el paso al gobernador y su escolta, interponiéndose entre él y el pueblo; pero el Sr. Rodríguez San Pedro y los suyos se lanzaron al galope y llegaron á la Coloma burlando al enemigo.

Iritado este pegó fuego á una casa de obras públicas que hay en las afueras de la Coloma, y allí estuvo hasta que el cañonero «Fradera» le hizo cuatro disparos de cañón, yendo el último proyectil á reventar en la misma casa incendiada, que quedó reducida á escombros.

El señor Rodríguez San Pedro llegó hoy á la Habana, y fué inmediatamente á conferenciar con el general Martínez Campos.»

Casi todos los ministros visitaron el lunes al presidente del Consejo en su despacho oficial. Solamente dejaron de ir los de Gobernación y Hacienda.

Cada ministro fué para hablar al señor Cánovas de asuntos de sus respectivos departamentos, aparte de enterarse del criterio del jefe del gobierno sobre si debían acudir todos la noche del martes á esperar al general Martínez Campos.

Los ministros comentaron también los despachos de la Corona, donde se manifestaban las intenciones del general Martínez Campos sobre la campaña de Cuba y sobre la política interior.

El ministro de Marina dió cuenta al señor Cánovas de varios asuntos, entre ellos de las obras que van á realizarse en el arsenal del Ferrol en los acorazados «Vizcaya», «Pelayo» y «Oquendo», que forman la escuadra de instrucción.

El de Estado dijo que hace tres días no ha recibido noticias de nuestro representante en Washington.

El de Ultramar enteró al señor Cánovas de los asuntos de su departamento

que han de someterse al consejo de mañana.

Y el de Fomento fué con varios representantes de Vizcaya para tratar asuntos políticos de aquella provincia. La entrevista con el jefe del gobierno duró más de una hora, sin haber podido lograr una inteligencia entre los elementos monárquico-dinásticos de Vizcaya.

Ya se conocen los datos completos de la recaudación de Enero. A pesar de que la baja por Aduanas fué de 2.184.000 pesetas, la baja líquida en todos los ramos importa 1.976.000 pesetas, con relación á igual mes del año anterior.

Se ha observado en los estados de la *Gaceta* que habiendo entrado en el octavo mes del ejercicio económico, no ha sido necesario apelar á la deuda flotante y en la cuenta corriente del Banco hay todavía un saldo á favor del Tesoro de dos millones de pesetas. El presente mes es de los llamados de recandación y parece, según se ha dicho, que tampoco hará falta contraer deuda.

Los amigos del señor Piy Margall desmienten que se retire de la política, y dicen que el señor Pi podrá sentir, con el transcurso de los años, disminución en su fé por los hombres, pero nunca por los ideales, que defenderá siempre como jefe ó como soldado si sus partidarios de retiraran la confianza.

Los españoles en el extranjero

El *Diario oficial del ministerio de la Guerra* publica una interesante circular encaminada á que en vista del considerable número de españoles residentes en el extranjero que no se inscriben en los registros de nacionalidad, y de los perjuicios que esto ocasiona dando facilidad á los que se proponen eludir el servicio militar para conseguirlo, se dé la mayor publicidad á los artículos 1.º y 8.º del real decreto de 5 de Septiembre de 1871, los cuales deberán estamparse al dorso de los pasaportes que las autoridades militares facultadas para ello expidan para el extranjero.

Art. 1.º Para que los súbditos españoles que se hallan en países extranjeros puedan contar con la protección de los agentes de S. M. residentes en ellos, y disfrutar de los derechos y privilegios que les conceden los tratados y leyes, es necesario que presenten un pasaporte ó cédula de vecindad al cónsul ó vicecónsul de España, dentro del octavo día de su llegada; y no habiendo allí, deberán dar fe en uno y otro caso anotados en el registro de transeúntes y conste en todo tiempo su presentación.

Art. 8.º Los españoles domiciliados en el extranjero deberán estar provistos del correspondiente certificado de nacionalidad, sin cuyo requisito no podrán hacer valer sus derechos ni ser admitidos en la legación ó en los consulados.

El *Diario oficial del ministerio de la Guerra* publica una real orden disponiendo que se incorporen á las filas para cubrir bajas, los soldados del último replazo de Sanidad militar, que se hallan disfrutando licencia ilimitada.

Se ha hablado bastante el lunes en la tarde de la actitud en que se colocará el señor Romero Robledo, si como se espera el general Martínez Campos contesta á todos los que le han atacado.

Amigos del antiguo jefe de los reformistas han dicho con tal motivo que el señor Romero Robledo desea el debate parlamentario ó la polémica, para defenderse y defender al partido de Unión constitucional.

El presidente del Consejo de ministros, según autorizados informes, no cree que el general Martínez Campos tenga deseos de que reanuden sus sesiones las actuales Cortes.

Todos los ministros, con el señor Cánovas del Castillo, acudirán el martes á la estación del Norte, á recibir al general Martínez Campos.

Gacetillas.

—**Ayuntamiento.**—A las dos y cuarenta minutos de la tarde de ayer se reunió en sesión pública la Corporación municipal presidida por el Alcalde don Eduardo Alvarez.—Después de aprobada el acta de la anterior, se dió cuenta de las mociones presentadas por las comisiones de Beneficencia y Gobernación, en las que se propone, por la primera, la reducción á una central de las dos casas de socorro que funcionan en la actualidad, y por la segunda, las obras que con aquél objeto deben realizarse en el salón bajo de la Casa Consistorial. El señor Navarro (don Manuel) se opone á aquel proyecto, por considerar, apoyado en una estadística que leyó, que son insuficientes las dos casas de socorro hoy establecidas, y apesar de ello se trata de suprimir una. En cambio el señor Blanco (don Joaquín) considera que en la central que se trata de instalar en las Casas Consistoriales se prestará mejor el servicio á que se destina. Interviene el señor García Martínez para manifestar que la comisión de Beneficencia, al emitir el informe leído antes, se ha limitado á cumplir un acuerdo anterior del Ayuntamiento por el que se resolvió refundir en una las dos casas de socorro, y que la comisión del ramo informase respecto á los puntos relacionados con su instalación. Hace notar el referido señor Navarro que en los citados informes se notan algunas deficiencias, y el señor García Martínez le replica que Ayuntamiento fué suprimir una y dejar la otra con la denominación de central que sería instalada con arreglo á los últimos adelantos. También se muestra partidario el señor Eguilior de la reforma propuesta, por entender que estableciéndose en las Casas Consistoriales estará más atendido el servicio, y cita el caso de haber tenido que intervenir en una riña habida entre dos hombres, el año último, en la calle del Cristo, á uno de los cuales, que resultó herido, acompañó hasta la casa de socorro establecida en la calle de Góngora. Si hubiera estado funcionando, dice, la central en las Casas

Consistoriales, el trayecto hubiera sido más corto y más eficaz é inmediatos los auxilios que aquél recibió. Además, considerado el asunto de la supresión en su aspecto económico, estima que el Ayuntamiento obtendría con la supresión, no despreciable economía. El señor Ortiz Carmona dice que no vé tales economías; que en ninguna población de España hay casa de socorro en la Consistorial, por no ser el lugar adecuado, y que es insuficiente para un pueblo como Córdoba una sola casa de socorro. Insiste el señor Blanco (don Joaquín) en sus anteriores manifestaciones, y puesto el asunto á votación quedó acordado, por mayoría de votos, la supresión de una de las dos, de acuerdo con el informe de la comisión.—A continuación fué aprobado el certificado de recepción de cincuenta bovedillas de adultos construidas en el cementerio de la Salud.—Se concedieron veinte y cinco pesetas á Rafael Valencia por haber extraido con vida, del Guadalquivir, á una niña, y se aprobó la distribución de fondos para el mes actual.—Terminado el despacho de los asuntos pendientes, el señor Caro dió cuenta á la Corporación del fallecimiento de la señora madre del concejal señor Fernández de Cañete, y acto continuo fué designada la comisión que, compuesta de aquél y de los señores Eguilior y Sánchez Muñoz, ha de pasar á dar el pésame á la familia de la difunta.—A las cuatro menos quince minutos se levantó la sesión.

—**Reunión magna.**—Para las ocho de la noche de hoy se hallan convocados gran número de representantes del comercio é industria, con objeto de conferenciar en el despacho de la Alcaldía con la comisión de feria, y concertar con la misma la forma en que aquellos importantes elementos pueden contribuir al mejor éxito de los festejos que han de celebrarse en los días del próximo mercado de Mayo.

—**Regreso.**—En el expreso de anteañoche llegó á esta capital, después de predicar en los solemnes cultos que á la Inmaculada Concepción se han celebrado recientemente en Alcalá de Guadaíra, nuestro respetable y distinguido amigo el R. P. Moga, de la Compañía de Jesús.

—**Fiestas movibles.**—Para desvanecer los errores cometidos por algunos calendarios que equivocadamente han alterado este año las fiestas movibles, citamos á continuación la fecha fija en que aquellas se celebran.—Siendo el Domingo ponde el Miércoles de Ceniza al 19 del corriente mes.—Pascua de Resurrección, el 5 de Abril.—Letanías, el 11, 12 y 13 de Mayo.—La Ascensión del Señor, el 14 de idem.—Pentecostés, el 24 de idem.—Santísima Trinidad, el 31 de idem.—Santísimo Corpus Christi, el 4 de Junio.—Primer Domingo de Adviento, el 29 de Noviembre.

—**Recandación.**—Hé aquí la obtenida en los fieltos de esta capital el día 4 del corriente.—Central 90 pesetas.—Puente 180 y 08 céntimos.—Pretorio 977'88.—San Sebastián 103'01.—Victoria 154'28.—Nocturno 4'16. Matadero

detenía siempre, cuando, subyugado por el inmenso cariño que la profesaba, quería aventurar una palabra que hubiera podido encadenarle.

Ermelinda le amaba también, y ocultaba su amor en lo más profundo de su alma, como el avaro oculta sus tesoros en las entrañas de la tierra. Estaba herida en su amor propio. Valerio la había ofendido al rechazarla, y aunque anhelaba perdonar, aquel perdón debía reclamarse con muchas instancias y con verdaderas pruebas de arrepentimiento.

Empero Sandoval no le imploraba por que sus ideas eran las mismas; no había variado de parecer.

Por lo tanto, la situación de los jóvenes al encontrarse solos por primera vez después de tanto tiempo, era violenta; querían una explicación y la temían; cada uno se replegaba en sí mismo, dejando al otro la iniciativa de abordar aquella cuestión francamente. De este modo ninguno habló: ella disimuló su despecho, refugiándose en las páginas de un libro que miraba y no leía; él en las áridas columnas de un periódico político que tomó por disimular lo penoso de su situación.

De esta manera pasaron cerca de dos horas; la frente de Ermelinda se iba cargando de nubes; había llegado á abrigar una esperanza que no se realizaba, y sufría.

Valerio dejó, por fin, el periódico; iba á hablar;

el corazón de la pobre niña se ensanchó, y determinándose á mirarle de hurtadillas, alzó los ojos del libro.

Valerio los tenía enclavados en un pedazo de cielo, inscurtado de estrellas, que se distinguía por las abiertas ventanas.

—¿Cómo ruje el mar! dijo; debe estar furioso.

Ermelinda dejó escapar un suspiro, y cerró el libro con despecho.

Cuando esperaba una declaración, una demanda de perdón, una muestra de arrepentimiento, salía Valerio con una vulgaridad.

Este se levantó y fué á la ventana; Ermelinda, perdiendo completamente la esperanza, porque vió despertarse á don Manuel, tiró del cordón de la campanilla, y apareciendo su doncella, la pidió una luz.

—¿Ya te retiras, hija mía? la dijo don Manuel.

—Me encuentro un poco fatigada, contestó con mal humor.

—¡Adios, pues, hija mía! exclamó su anciano tutor, depositando en su frente un beso paternal.

—¡Te vés, querida mía! exclamó Valerio, comprendiendo la impaciencia mal contenida que se retrataba en las facciones de Ermelinda.

—Sí, contestó ésta con sequedad. Buenas noches, querido tutor, hasta mañana.

—Buenas noches, querida; extraño que nos dejes tan pronto.

creía que no pensaba ya en ese muñeco que nos ha dado mucha guerra.

—También yo lo creí; pero está visto que su alma flota siempre en la irresolución; tan pronto quiere una cosa como la aborrece; hé aquí la causa que me impide declararla mi afecto, que guardo en mi alma como un tesoro. No la creo capaz de comprenderle, y si le aceptaba al pronto, le rechazaría después.

—Es una niña, Valerio, y nada tienen de particular sus indecisiones; debemos trabajar por separarla de ese muñeco que la sirve de juguete, y con el tiempo, haciéndola viajar y conocer la sociedad y el corazón humano, lograremos que te ame.

—¡Si ya me ama!... Su despecho es ese, porque no hago con ella el papel de amante, porque no la ofrezco ser su esposo.

—Demasiado comprendo también que te ama; eso te lo he dicho esta tarde que la he sorprendido leyendo con afán tus poesías.

—Bastaría una palabra mía para hacer desaparecer de la escena á ese Genaro.

—¿Y por qué no la pronuncias?

—Ya he dicho á Vd. que no puedo casarme con Ermelinda.

—¿Otra vez con los misterios? Siempre me harás creer que tienes otro compromiso.

—Aseguro á Vd. que soy libre; mi pensamiento

1461'45.—De las 2,970 pesetas y 86 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1418'20.—A la provincia y municipio 1418'22.—Adicionadas 134'44.—En el mismo día del año anterior 3.915'13.

Funerales.—Ayer tuvieron lugar en la iglesia de Santa Ana por el alma de doña Antonia Baena, viuda de don José Barros y dueña de un acreditado establecimiento de bebidas. Damos nuestro pésame á la familia de dicha señora.

Juicio por jurados.—Ante la sección segunda de esta Audiencia y con asistencia del tribunal del jurado, se verá el día diez del corriente la causa instruida en el juzgado de Baena, por homicidio, contra Vicente Pérez Carrillo. Está encargado de la defensa el letrado señor Villarreal y de la representación el procurador señor Usano.

Sorteo.—En el de capellanes segundos castrenses verificado el lunes en Madrid, con destino á prestar sus servicios en la isla de Cuba, ha sido designado por la suerte, entre otros, el señor don Delfín Salgado y Salgado, muy conocido en Córdoba, donde desempeña el cargo de capellán del batallón Cazadores de Cuba.

Mercado de Córdoba.—Estado del precio medio que han tenido durante el mes de Enero último los artículos que se expresan á continuación.—Trigo de 22 á 24 50 pesetas quintal métrico.—Cebada de 19 á 20.—Harina de primera de 34 á 36.—Idem de segunda de 31 á 33.—Idem de tercera de 25 á 26.—Salvado á 5.—Ahechaduras á 9.—Paja para pienso de 3 50 á 4 50.—Leña de pino de 4 á 5 50.—Idem de jara á 4.—Carbon vegetal de 10 á 12.—Idem de cok de 4 á 5.—Esparto de 15 á 16.—Jabon de 70 á 80.—Sal á 14 50.—Aceite de 105 á 108 pesetas hectolitro.—Petróleo de 75 á 80.

Exportación. Se hace actualmente por la vía férrea de los Andaluces, de esta provincia á la de Málaga, para desde allí ser conducidas á los mercados extranjeros, grandes partidas de habichuelas verdes, pues son solicitadas con estimación.

Reunión.—En una particular á que fueron convocados el lunes los concejales en la Alcaldía para tratar de las reformas que solicita la Empresa constructora del nuevo mercado, se acordó jirar con el Arquitecto municipal una visita á las obras.

Sea. Abogan varios periódicos porque se organicen en las poblaciones importantes manifestaciones pidiendo reformas municipales. Si es para bien sea en buena hora. Nosotros creemos, sin embargo, que la reforma preferible debe ser la de los hombres llamados á dirigir la opinión del cuerpo electoral. Con hombres aptos, rectos y útiles, se consigue más que con la reforma de los organismos ni de las leyes administrativas.

Subasta.—El día diez se subastan por la Agencia ejecutiva de Montilla 15 fincas rústicas por atrasos en la contribución territorial.

Femérides.—Hoy.—1221.—Casamiento de don Jaime el Conquistador, con doña Leonor de Castilla.—1608.—Nace el sabio portugués Antonio Vieira.—1810.—Rendición de Guadalupe á los ingleses.—1865.—El cabo de cañón Fradera muere á pedradas en el Callao.

Bella estación.—De tal puede considerarse la que actualmente disfrutamos, pues hace tres días, y especialmente el de ayer, gozamos de un cielo despejado que contribuye á que por las tardes se vean los paseos y caminos de la ronda muy concurridos. Teniendo en cuenta esto y lo predicho por Noherlosom, parece se cumple el adagio popular de el invierno se va fora.

Eclipses.—Dos se anuncian para este mes, en los días trece y veintiocho: el primero, será invisible de Sol, y el segundo parcial de Luna visible, dando principio á las cinco y cincuenta y siete minutos de la tarde, mediando á las siete y veintiseis de la noche y terminando á las ocho y once de la misma.

Ilusionismo.—Hoy á las ocho y media de la noche, en los salones del «Centro liberal», dará una velada de ilusionismo y sombromanía el artista cosmopolita doctor Arthur. Lo que se hace saber á los señores socios por si gustan asistir á dicha velada.

Gran servicio.—Los agentes del cuerpo de vigilancia condujeron ayer á la cárcel pública, á disposición del juzgado municipal de la izquierda, á un individuo que tenía reclamado dicha autoridad judicial.

Operación.—Se ha llevado á efecto por dos acreditados facultativos la operación cesárea en la distinguida señora doña Ángela Junguito de Fernandez de Cañete, habiéndosele extraído muerta una

niña, continuando nuestra digna amiga en buen estado relativamente, y deseamos su restablecimiento.

Traslado.—El licenciado en Medicina y Cirujía, médico de la Beneficencia provincial, don Diego Ecija, apreciable amigo nuestro, ha trasladado su domicilio y consulta, establecida en la calle de las Cabizas, á la de Alfaro 9, duplicado.

Médico de baños.—Nuestro distinguido amigo el ilustrado médico del balneario de Carratraca y que anteriormente ocupó el de las termas de Alhama de Granada, señor don Eduardo Polomares, ha obtenido en el concurso del día primero del corriente en Madrid, la dirección facultativa del de Zaldivar, en las provincias vascongadas, uno de los mas santuosos y acreditados, por lo que le felicitamos.

Asociación.—Ha acordado la de Obreros cordobeses contestar á la comunicación de la Alcaldía preguntándole si estaba dispuesta á ofrecer algún festejo para la feria, que organizaba una corrida de cintas y toretes.

Plazas.—Se han mandado proveer las vacantes en el cuerpo de sobrestantes.

Vapores correos.—Ha dispuesto el Gobierno que durante el tiempo que queda del año económico 1895-96, rija el itinerario propuesto por el representante de la compañía Trasatlántica para el servicio de vapores correos entre Barcelona y Mogador. En su vista, los buques citados saldrán del primero de ambos puertos el 25 de cada mes, en lugar del 18, como antes hacían.

Regreso.—Dicen de Sevilla que hoy regresará á Córdoba el arquitecto señor Castañeira.

Concesión.—Se ha otorgado autorización á Manuel Cardena Nombrado, recluta del cupo de Ultramar, para ser incluido en la zona de esta capital.

Mulas.—Dos se subastan el día 10 en el juzgado de Córdoba, por el tipo de 600 pesetas.

Fallecimientos.—Los cuatro que ocurrieron en esta capital el día veinte y ocho de Enero último, lo fueron por heridas, insuficiencia y dos por bronquitis.

Fábrica militar.—En la de harinas de Córdoba se subastan el día diez el salvado y las ahechaduras.

Deuda.—De la de varios pueblos de esta provincia por obligaciones de primera enseñanza, corresponde al personal pesetas 41 84 y 12 céntimos, de 10.850 39, por alquileres 6.836 85 y por retribuciones 11 394 84.

Sesiones.—Durante lo que resta de mes las celebrará la Comisión provincial para asuntos administrativos hoy y el 8, 13, 15, 20, 22, 24, 26 y 29. Y para los de quintas el 7, 11, 14, 21 y 28.

En la milicia.—El primer teniente de la escala de reserva don Juan Briero Estevan, que servía en la zona de Córdoba, ha sido destinado al batallón de Cazadores de Segorbe número 12.

Juzgado.—El de esta capital llama á Rafaela Ibañez Castillo, contra la que se procede por lesiones.

Auxiliaria.—Por la Universidad literaria de este distrito se convoca para proveer una gratuita en la sección de Letras del Instituto de segunda enseñanza de Córdoba.

Noticias menudas.—Los agentes de la autoridad local produjeron ayer las siguientes denuncias.—Una vecina de la Plaza mayor, creyendo que pasaría alguna procesión, colgó porción de ropa en los balcones de su domicilio.—En una haza de Teja vana pastaban tranquilamente dos caballerías que, como no tenían el dueño á la vista, fueron conducidas al Asilo de Mendicidad hasta que parezca el propietario.—Un guardia cayó ayer en la cuenta de que está prohibido el tránsito por las aceras de las vacas de leche, caso registrado en la calle de Pedro Lopez, y ha elevado la correspondiente denuncia.—Varios individuos se negaron anteanoche á pagar la deuda contraída en un establecimiento de bebidas de la calle Gutierrez de los Rios: el tabernero llamó en su auxilio al guardia municipal, y este funcionario se vió entre la navaja de uno de los gorriones y la pared: por fortuna, el arma ofensiva no pinchó la epidermis del guardia.

Pensamiento.—El talento del moralista suele ser mas útil á los demás que á sí propio; una linterna alumbró mejor al vecino que al que la lleva.

Sección minera.—En el número 27 del periódico oficial se publica la relación de las minas que se hallan en explotación en esta provincia.

Cantar.—En tu blanca frente el día—y la noche en tu cabello,—y en tus hermosas mejillas—la rosada aurora veo

Silvelismo.—La agrupación política que en Villa del Rio sigue al ex-ministro de la Gobernación excelentísimo señor don Francisco Silvela, ha organizado en estos últimos días un comité, nombrando presidentes honorarios del mismo á los señores Silvela y Villaverde, y efectivo al señor don Pedro Molleja y González, propietario, exteniente alcalde de aquel Municipio y hoy concejal; vicepresidente á don Pedro Agudo Rojas, propietario y concejal; vocales á los señores don Manuel Navarro Criado, propietario y maestro de obras; á don Francisco Cerezo Agudo, industrial; á don Manuel Palomino Pandiela, industrial y propietario, y á don Benito González Castro, industrial, y como secretario á don José Agudo Madueño.

Zorales. La guardia civil de Espejo detuvo el día tres del corriente á un vecino de Nueva Carteya que, en unión de otros cuatro que emprendieron la fuga, hurtaron de la finca denominada «Matablanca» cuatro sacos que contenían en junto tres fanegas de aceituna.

Requerimiento.—Ha acordado la Comisión provincial requerir de inhibición al juzgado de Montilla respecto á la demanda propuesta contra el Alcalde por el vecino de aquella ciudad don Miguel Antonio Sanz.

Contribuciones.—Para el día nueve se cobrarán las de Espejo, Villaralto, Villa del Rio, La Carlota, Añora, Pozoblanco, Conquista, Victoria y San Sebastián de los Ballesteros.

Edicto.—Por uno del juzgado de Hinojosa se llama á Manuela Sanchez Lopez, para que se presente en la Audiencia de Córdoba á nombrar abogado y procurador en causa que se le sigue por hurto.

Desorden.—Se dice que el Ayuntamiento de Luque tiene deudas por valor de 200.000 pesetas, y carece de libros de contabilidad de 1893 á 1895. Si así es debe procurarse que entre en caja aquella administración.

Ampliación. Se está ampliando el local respectivo del Círculo de la Amistad de Cabra para dar en él mayor animación á los bailes del próximo Carnaval.

Hurtadas.—Le han sido en Antequera una mala y tres caballerías menores á don Baltasar Palomo Rodriguez.

A Marmolejo.—Ha venido estos días á dictamen el Canónigo de Sevilla don...

Propósito.—Si en Sevilla el festejo de las ascasas públicas hay el propósito de exigir licencias para disfrazarse, estableciendo un impuesto al facilitarlas.

«El Nuevo Mundo.»—El de esta semana es el modelo de una crónica ilustrada, como se ve por el siguiente sumario: *Martínez Campos.*—Llegada del ilustre caudillo á la estación del Norte, y retrato tal como viene el general.—Crónica de Troyano y carta de Cuba, explicando los motivos del relevo.—*Palmaroli.*—Dos magníficos cuadros del gran pintor difunto.—*Las fiestas de Granada.*—Retratos y vistas tomadas con motivo de los festejos hechos al inaugurarse el Colegio del Sacro Monte.—*Las cigarreras sevillanas.* Vistas y retratos hechos durante la reciente huelga.—*Doña Perfecta.*—Escenas culminantes de la obra y crítica por Salvador Canals.—Esto sin contar con versos, cuentos, novela, notas cómicas y demás secciones habituales del popular semanario.

Entre bastidores.—¿Qué papel me dará usted en el nuevo drama?—El único que puede usted hacer bien: el de padre del galán joven.—¿Y qué hace?—Nada: que muere algunos años antes de levantarse el telón.

¿Quiere usted librarse de costras en la cabeza? Pues use la acreditada **Agua de Colonia de Orive** y lo conseguirá. ¿Quiere entonar la piel y no tener granos, manchas ni asperezas en el cutis? Eche un chorrito de tan delicado perfume en el agua cuando usted se lave. ¿Desea no padecer de blandura de ojos ni de lagrimeo en la vista, tener una tez fresca y aterciopelada y poner su rostro á cubierto de la inclemencia de las estaciones? Pues no use otra cosa que la fragante y delicadísima **Agua de Colonia de Orive**, que se halla de moda entre las personas de buen tono y recomendada como la mejor por todo el que la usa.

Esta acreditada agua de Colonia es tan superior como barata. Ese es su mayor mérito, y por él ha destronado de todos los tocadores todas las extranjeras de marcas acreditadas. Exijase el rótulo de «Farmacia de Orive, Bilbao», en el vidrio

y en la cápsula y además la marca de fábrica, sin cuyos requisitos son falsificados todos los frascos que se venden con el nombre de **Agua de Colonia de Orive**. De venta en toda farmacia y perfumería acreditada.—Córdoba: En las principales farmacias.

VACUNA

En el Centro de Vacunación establecido en la calle del Liceo número 30, se acaba de recibir la acreditada linfa Suiza, recomendada por las eminencias médicas por sus excelentes resultados prácticos. Se sigue recibiendo cada dos días linfa fresca. Se remite por el correo con su instrucción.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—Santa Dorotea, virgen y mártir.—Mañana, San Romualdo, abad, y San Ricardo, rey de Inglaterra.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la iglesia del Convento de Religiosas de Santa Ana, por doña María del Pilar de la Barrera, en sufragio de su señora madre doña Manuela Muñoz Andrade.

Hoy, primer jueves del mes, celebrará los ejercicios piadosos de costumbre la Asociación de la vela al Santísimo Sacramento en la Capilla Parroquial del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral: á las ocho de la mañana se dirá la Misa de Comunión y á las cuatro y media de la tarde principiará el ejercicio con exposición de S. D. M. y plática. Estos cultos son costeados este mes por una señora Asociada.

El Apostolado de la Oración, establecido en la iglesia de Santa Ana, celebrará sus ejercicios mensuales el viernes próximo como primero de mes. La Comunión general será á las ocho, y por la tarde el ejercicio á las cuatro y media, estando el sermón á cargo de un R. P. del Corazón de María.

La Asociación de Hijas de María tendrá el domingo próximo, como segundo de mes, en la iglesia de Santa Ana los ejercicios mensuales de Estatuto. A las ocho de la mañana se celebrará el Santo Sacrificio de la Misa y se distribuirá la sagrada Comunión á las asociadas, y á las cuatro y media de la tarde los ejercicios de costumbre, concluyendo con la bendición y reserva de Jesús Sacramentado. Predicará un R. P. del Inmaculado Co-

Los asociados á la corte de María, visitarán hoy á Ntra. Sra. del Consuelo, en San Pablo.

Hermanidad de Nuestra Señora de los Dolores.

El domingo próximo, 9 del que rige, á las tres de la tarde, celebrará junta general esta venerable Hermanidad en la Iglesia Hospital de los Dolores, para la presentación de cuentas del pasado año y otros asuntos.

Lo que se publica para conocimiento de los hermanos, á quienes se encarece su asistencia á dicho acto.

Córdoba 5 de Febrero de 1896.—El Hermano mayor, *Manuel de Equitior.*

†
EL ILMO SEÑOR
D. JOSÉ BELLIDO MONTESINOS
Falleció el 23 de Enero de 1896
D. E. P.

†

EL RVDO. PADRE
FRAY ANTONIO DE CÓRDOBA
FALLECIÓ EL DÍA 8 DE ENERO DE 1896
E. I. P.

†

Todos los Señores sacerdotes que quieran aplicar hoy el Santo Sacrificio de la Misa, en la iglesia parroquial de San Pedro, por el alma de dicho señor, recibirán el estipendio de diez reales.

Sus desconsolados hijos suplican á sus numerosos amigos le tengan presente en sus oraciones.

En la fábrica de petróleo se ha declarado un terrible incendio. Han ardió 80.000 latas. No han ocurrido desgracias. Se calcula que el incendio durará tres días.—EXPRESS.

Madrid 6 (2 10 madrugada.)

La columna Luque llegó á Guanajay, uniéndose á las columnas Navarro, Echagüe, Macón y Cornell, y combinándose una importante operación dirigida por el general Marín.—EXPRESS.

Madrid 6 (2 55 madrugada.)

La demarcación de la zona neutral del campo de Melilla se aplazará por algun tiempo. Algunos puntos del tratado de Marrakesch no se cumplirán. En breve se remitirán á España 17 millones por cuenta de la indemnización. Ha fallecido el padre político del señor Cánovas.—EXPRESS.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

Sus hermanos y sobrinos ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado tiene concedidos 40 días de indulgencias á todos sus diocesanos por cada misa, comunión ó parte del rosario que apliquen en sufragio de su alma.

Espectáculos.

GRAN TEATRO

Compañía Urico-dramática dirigida por el primer bajo don Andrés López
Función para hoy (6.º de abono.)
La zarzuela en tres actos, titulada: *Las dos princesas.*—A las ocho y media.

Ultima hora

SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

Madrid 5.

Se ha recibido un telegrama de origen oficial dando cuenta de la derrota que ha sufrido la partida de Maceo, al que se habían unido otros cabecillas. Las tropas arrojaron de sus posiciones á los insurrectos ocupando el poblado y parajes en que aquellos se encontraban. Las pérdidas que han sufrido los rebeldes son de suma importancia. Se han visto más de 60 cadáveres.

Por nuestra parte hay que lamentar un balazo que recibió en una pierna el general Luque; la muerte del comandante Ruiz, y heridos el comandante de la guardia civil señor Mijares, un capitán, un teniente y treinta soldados.

TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA

LA INSURRECCION EN CUBA

Madrid 6 (2 5 madrugada.)

Un telegrama oficial recibido de la Habana, confirma la importante victoria alcanzada por la columna del general Luque, en Paso Real, provincia de Pinar del Río, contra las partidas mandadas por Maceo y otros, desalojándolos del pueblo que ocupaban por medio de brillantes cargas de caballería y certeras descargas de artillería.

El enemigo dejó en el campo 62 cadáveres, 100 caballos, mulos y gran número de efectos, y 200 heridos.

Las bajas que experimentó la columna en este glorioso combate fueron el general Luque herido leve en una pierna, y muertos dos oficiales y 29 soldados.—EXPRESS.

Madrid 6 (2 10 madrugada.)

El consejo de guerra celebrado en la Habana ha pedido para el capitán del vapor mercante «Conde de la Mortera», que causó el naufragio del «Sánchez Barcátegui», un año de suspensión en su empleo, sin que pueda navegar durante dicho tiempo.

La columna del general Luque anduvo veintisiete horas sin tomar descanso alguno.—EXPRESS.

Madrid 6 (2 15 madrugada.)

La columna Luque llegó á Guanajay, uniéndose á las columnas Navarro, Echagüe, Macón y Cornell, y combinándose una importante operación dirigida por el general Marín.—EXPRESS.

Madrid 6 (2 10 madrugada.)

Telegrafían de Alicante que en la fábrica de petróleo se ha declarado un terrible incendio. Han ardió 80.000 latas. No han ocurrido desgracias. Se calcula que el incendio durará tres días.—EXPRESS.

Madrid 6 (2 55 madrugada.)

La demarcación de la zona neutral del campo de Melilla se aplazará por algun tiempo. Algunos puntos del tratado de Marrakesch no se cumplirán. En breve se remitirán á España 17 millones por cuenta de la indemnización. Ha fallecido el padre político del señor Cánovas.—EXPRESS.

CINCUENTA AÑOS de uso general LA SALUD A DOMICILIO - LA MARGARITA EN LOECHES CON GRANDES resultados siempre

Antibiosia, antiescrofulosa, antihéptica, antisifilitica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE.— Con esta agua, de uso general hace cincuenta años, se tiene la salud a domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones. En las aguas minerales la clínica es la gran piedra de toque, y esta agua la tiene universal.

Depósito central: Jardines, 15, bajo, dha., Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas llamadas naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de La Margarita se adapta a todos los estómagos, no irrita, y mezclándola con agua resulta aún muy superior a los similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de La Margarita, sus condiciones terapéuticas tampoco, pues cura con facilidad y prontitud gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, llagas, anemias y demás, que expresa la etiqueta de las botellas, y su gran caudal de agua, de que carecen las demás aguas, le permite tener un gran establecimiento de baños abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedid prospectos y hojas clínicas, que se entregan gratis. Venta en Córdoba: En las principales farmacias y droguerías.

SALUD Y LONGEVIDAD

sin medicinas, purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta Arabiga

Cuarenta y nueve años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonares, flemas, flatos, amargor de boca, acedías, pituitas, náuseas, eructos, fiebres, vómitos negros, estreñimientos, diarreas, disenterias, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. 100.000 curaciones anuales, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia etc.

«Reims, (Francia), 22 de Octubre 1890. —Hago uso personalmente de la Revalenta, y la encomiendo a mis enfermos, sobre todo contra la indigestión, y en todos los casos en donde se necesita sostener las fuerzas de los enfermos, debo decir que siempre he obtenido los mejores resultados.—Doctor L. Ravard.»

Curación núm. 387,522: «Desde 1864 siempre me he curado de mis di pesias con la Revalenta du Barry, y me siento muy bien a pesar de tener 73 años cumplidos. En Febrero último no podía digerir cosa alguna; recurri nuevamente a la Revalenta y en Marzo comía de todo como los demás, y nada me hacía daño.

Mlle. Gauguélin, 16, calle de Bernard-Palissy, casa de las Religiosas Agustinas, Tours, 2 de Julio de 1891.

Es cuatro veces más nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicina, renovando las constituciones mas agotadas por la vejez, el trabajo ó cualquier causa.

Se vende únicamente en cajas de hojadelata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.

DU BARRY Y C. (Limited), Londres.—Depósito general para España, Hijos de José Vidal y Ribas, Barcelona, y en casa de todos los mejores boticarios y ultramarinos del país.

Depósitos en Córdoba, Francisco de Avilés, Farmacéutico, calle de Luján y Ramón Alonso, Ultramarinos, calle de Alfaro, 17.

VERDADEROS GRANOS de SALUD de FRANK

Estreñimiento, Verjucha, Malestar, Pesadez gástrica, Congestiones, curados ó prevenidos. (Etiqueta adjunta en 4 colores) PARIS: Farmacia LEROY 91, rue des Petits-Champs. En todas las Farmacias de España.

CUCHILLERIA FINA

de Nicolás Gesse, vaciador: aparato especial para el vaciado de cuchillas, guillotinas y cizallas.

Esparteros, 6, Madrid.

Vino y Jarabe de Quina y Hierro

de GRIMAULT y C^{ia}, Farm. en PARIS. Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago, los nervios a estas enfermedades, el linfatisimo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO y el JARABE de Quina y Hierro de GRIMAULT Y C^{ia} desarrollan con rapidez a los niños débiles y a las jóvenes palidasy abatidas. Vino y Jarabe cortan los ligeros accesos febriles, la humedad de las manos, y los sudores nocturnos: son eficaces en las diarreas rebeldes, facilitan las convalecencias penosas, y sostienen a los ancianos.

Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación del célebre QUININA DE PELLETIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

SANIVAL WIDBY

Inofensivo, suprime el Copoiba, la Gubeba y las Inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias

TODAS LAS ENFERMEDADES EXTENUANTES

Como la Tisis, Escrófula, Anemia y Bronquitis

Se curan usando la Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao, con hipofosfitos de Cal y Sosa. Esta Emulsión es un alimento muy nutritivo que contrarresta las pérdidas creando nueva fibra. Los médicos de todas partes la recomiendan.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la Emulsión de Scott legítima llevan en la cubierta la etiqueta que representa a un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por SCOTT y BOWNE, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías.

SIMIENTE DE LINO TARIN

Preparado especial para combatir con suceso Los Estreñimientos, Cólicos, Bochornos y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga (Exigir la marca de «la Mujer de 3 piernas»).

La Caja 1^{ra} 30 Una cucharada por la mañana y otra por la noche 1^{ra} 30 La Caja 2^a 60 En la cuarta parte de un vaso de agua ó de leche

TARIN, Farmacéutico de 1^{ra} Clase, ex-interno de los Hospitales PARIS — 9, place des Petits-Pères, 9, y todas las farmacias

HARINA LACTEADA NESTLÉ

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MEDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de oro

La Harina lacteada Nestlé contiene el mejor leche de los Alpes Suizos. La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión. La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea. La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición. La Harina lacteada Nestlé se digiere con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es una preparación fácil y rápida. La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente el leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

el que presenta Capítulos de Sándalo mejor que los del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Dice y escribe de éxito, premiada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicamente aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidas por el gobierno. Las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Franco 14 reales. — Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pinar, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

RUBINAT-LLORACH

Única agua de Rubinat purgante, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación pertinaz de vientre, inartos crónicos de hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago é intestinos, calenturas biliosas, depósitos biliosos, calenturas tifoideas, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas, obesidad (gordura), pudiéndose considerar el Agua Rubinat como el rey de los purgantes indolores.

Como garantía de legitimidad, exigirse en cada frasco la firma del Doctor Llorach.

En Córdoba: Farmacias de D. Manuel Marín y de D. Enrique Villegas, y droguería de D. Antonio Carrasco.

Administrador general C. Benavent Famaña.—Cortes, 27.

CATARROS

DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA

y Afecciones de los BRUNQUIOS, PULMONES y LARINGE

CAPSULAS de TERPINOL de ADRIAN

En todas las Farmacias. EXIJASE LA FIRMA ADRIAN

En Córdoba, Fuentes hermanos.

AUMENTA TÓNICO ORIENTAL

DA BRILLO DA VIZIVIS PERFUMA

Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO

Depósito al por mayor señores Vicente Ferrer, Barcelona.

Se arrienda d. s. de San Juan la casa número 34 calle Montero, propia para una ó dos familias: para tratar, Pedregosa 14 duplicado. 54-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal situado calle Górgora 8, propio para barbería: para tratar, Valladares 21. 54-1

Se arrienda desde San Miguel en adelante la dehesa llamada "Madre vieja", con 42 fanegas de tierra poblada de encinar: las hazas de tierra calma Travesilla, con 20 fanegas, Fuentevieja, con 9 fanegas y Adelfa con otras 9: las tres se hallan próximas y el huerto de Caño de hierro con 1 fanega de olivar, todo en término de Hornachuelos: para tratar en Córdoba, Rejas D. Gómez 2; y en Hornachuelos, don Manuel García Durán. 54-1

Arrendamiento. Se hace de la casa número 58 calleja de la Torre de San Andrés, con cómodas y buenas habitaciones: darán razón, en la inmediata. 54-1

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 10 calle Arroyo de San Lorenzo, don Antonio Luque, plaza de la Compañía 5, informará del precio y condiciones. 54-1

El que se haya encontrado el sombrero de metal de un carruaje, que se perdió en las calles de esta capital el 4 del corriente y quiera entregarlo a su dueño, que habita Jesús María 4, recibirá una gratificación. 54-1

Se recomienda por todas las eminencias médicas la EMULSIÓN MARFIL AL GUAYACOL como un medicamento heroico para la curación de los catarros bronquiales, toses rebeldes y tisis pulmonar.

Reporta grandes beneficios á los niños en el periodo de la dentición y hace desaparecer el raquitismo y escrofulismo, dando á la sangre los glóbulos rojos que necesita y nutriendo el sistema óseo.

Pídase siempre la EMULSIÓN MARFIL AL GUAYACOL. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Depósito central: Gonzalez Marfil, Málaga

Máquinas Singer para coser

á Ptas. 2'50 semanales

Máquinas Singer para coser

á Ptas. 2'50 semanales.

LA COMP. FABRIL SINGER

CÓRDOBA

14, AYUNTAMIENTO, 16

Grandes descuentos al contado

Enseñanza gratis á domicilio

ALGODÓN, SEDA, AGUJAS, ACEITE Y PIEZAS SUELTAS

No tenemos camisas ni relojes; solo máquinas SINGER

Pídanse catálogos, que se dan gratis

UNICA SUCURSAL EN CORDOBA

14, AYUNTAMIENTO, 16

Se recomienda por todas las eminencias médicas la EMULSIÓN MARFIL AL GUAYACOL

como un medicamento heroico para la curación de los catarros bronquiales, toses rebeldes y tisis pulmonar.

Reporta grandes beneficios á los niños en el periodo de la dentición y hace desaparecer el raquitismo y escrofulismo, dando á la sangre los glóbulos rojos que necesita y nutriendo el sistema óseo.

Pídase siempre la EMULSIÓN MARFIL AL GUAYACOL. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Depósito central: Gonzalez Marfil, Málaga

DE SPORT

Carruajes y guarniciones, nuevos y usados, de todas clases y precios

Procedentes de las principales fábricas de Madrid y el extranjero

COMPRA—VENTA—CAMBIOS

10, Calle de Jesús Maria, número 10

JOSE CASTANEDA

18 AYUNTAMIENTO 18

CAMAS DE ACERO Y BRONCE

y colchon Soumier el mejor conocido

MAQUINAS PARA COSER SINGER

SE COMPONEN TODA CLASE DE MAQUINAS SINGER CON ESmero Y PRONTITUD

Córdoba 18, Ayuntamiento 18

Pídanse catálogos, que se dan gratis

NO MAS VELLO

Los «Polvos Cosméticos de Franch», son y mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos, pues con él pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor, en Barcelona, Barrell hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza de giro muto de valor de 3 pesetas.

